



Columna invitada

Fadlala Akabani

X: @FadlalaAkabani

Secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México

Entre el debate económico y la realidad

La oposición ha insistido en negar los resultados positivos de las políticas públicas de los últimos cinco años, optando por el camino de la descalificación con juicios de valor, sin un análisis serio. En un ejercicio objetivo y responsable, les presento un recuento de algunos de los impactos de mayor relevancia en México, en los últimos cinco años.

El país se encuentra en una dinámica de expansión de su economía, crecimiento del empleo y el salario, una mejor distribución del ingreso con estabilidad en sus finanzas públicas. En 2023, la economía creció a una tasa anual de 3.2%, en 2022 fue de 3.9% y en 2021, primer año de reactivación, la tasa de crecimiento de la economía fue de 6.0%, tasa que no se había alcanzado en los últimos 20 años.

El gobierno de México ha creado condiciones de certidumbre y confianza para las empresas mexicanas, de inversión nacional y extranjera, así como para las que han decidido relocalizarse en nuestro país, aprovechando la reconfiguración de las cadenas de valor globales y las estrategias de inversión de las empresas relacionadas con su cercanía a mercados de consumo o la relocalización de sus cadenas de suministro que les permita lograr una mayor integración. Al cierre de 2023, el país registró una Inversión Extranjera Directa (IED) por 36 mil 58 millones de dólares (mdd), posicionándose en el sexto lugar a nivel mundial en captación, superando a países como España, Francia, India y Japón. De 2019 a 2023, alcanzó 164 mil 971 mdd, siendo la cifra más alta desde que se tiene registro.

Así también lo demuestran las variaciones porcentuales anuales del índice de volumen físico de la Formación Bruta de Capital Fijo de los últimos años: 11.9% en 2021, 8.0% en 2022 y 19.7% en 2023, con base en indicadores del Sistema de Cuentas Nacionales del Inegi. Los resultados alcanzados en los años posteriores a la pandemia muestran una tendencia creciente que culmina en 2023.

Hoy se tiene un mercado laboral fuerte, con más y mejores empleos. Con base en la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) del Inegi, en el cuarto trimestre de 2023, el país alcanzó un máximo histórico de 59 millones 403 mil 947 personas ocupadas, que representan 97.3% de la Población Económicamente Activa (PEA). Esta situación ha llevado la tasa de desocupación a una caída sin precedentes del 2.7 por ciento. En el mes de marzo de 2024, la tasa de desempleo en México descendió al mínimo histórico de 2.3 por ciento.

En 2023, se tuvo un registro promedio de 21 millones 938 mil 304 trabajadores asegurados ante el IMSS. De acuerdo con IMSS-STPS, en marzo pasado, se tiene un registro de 22 millones 289 mil 345 trabajadores asegurados, alcanzando una cifra sin precedentes en el país, aun con el impacto de la pandemia. A partir del 1º de enero pasado, el salario mínimo en México es de 248.93 pesos diarios y de siete mil 468 pesos al mes, lo que ha significado un aumento de 20% en comparación con el año previo. Con este último aumento aprobado por la Conasami, el salario mínimo en México acumula un incremento inédito de 110% entre 2018 y 2024.

El Coneval reportó 2022 como el año con el menor número de personas en situación de pobreza en los últimos 22 años, con un total de 46.8 millones de mexicanos, lo que representan 36.3% de la población. Con base en los datos de medición de la pobreza por ingresos del Coneval, se observan resultados de una gran relevancia y nuevamente sin precedentes, en los últimos cinco años el Ingreso Laboral creció en términos reales 18.8%, es decir, por arriba del índice inflacionario y 7.6% por arriba del incremento del índice que mide la canasta básica. Este indicador representa la recuperación del poder adquisitivo de millones de mexicanos, frente a la disminución registrada en los sexenios anteriores.

Un signo de estabilidad y equilibrio de las finanzas públicas es el manejo de la deuda pública; conforme a cifras de la SHCP, en 2023 se redujo al 46.3% del PIB, después de alcanzar su punto más alto en 2020, donde representó 49.9% del PIB, para mantener una tendencia decreciente en 2021 y 2022, representando 49.0% y 47.6%, respectivamente. Hasta el momento, cuatro agencias, S&P, HR Ratings, KBRA y DBRS han ratificado la calificación para la deuda soberana de largo plazo de México en BBB y BBB+ con perspectiva estable.

Como se puede apreciar éstos son datos duros, números fríos e incontrovertibles, producto de políticas públicas de la Cuarta Transformación. La oposición se empecina en demeritar estos logros, pero el porcentaje de aprobación del presidente **Andrés Manuel López Obrador** indica que es valorado por los mexicanos.